
летический стадион вместимостью 100 тыс. зрителей, на
что руководство СССР решило ответить возведением аре-
ны, вмещающей 120 тыс. зрителей. По проекту стадион,
который должен был называться Центральным стадионом
Советского Союза, имел западную, южную и северную
трибуны, а с востока открывалось поле для парадов с воз-
можностью выхода на стадион военной техники и колонн
трудящихся. Строительство его было начато, но прерва-
лось во время финской войны. Затем началась Великая
Отечественная, и о стадионе забыли. «Проект интересен
тем, что под трибунами должен был быть бункер для со-
ветского правительства. Охранять руководителей партии
предполагалось силами танкового полка, который разме-
щался под землей. К стадиону предполагалось протянуть
от Кремля секретную ветку метро. Это должна была быть
точка сбора при эвакуации, откуда в сопровождении бро-
нетанковых войск уже можно было двигаться в сторону
Урала. Подземные сооружения были сделаны, а также на-
чалось строительство нижнего яруса трибун»,— расска-
зывает господин Буш. Но после войны центральным ста-
дионом страны стали 

”
Лужники“. Перед Олимпиадой-80

стадион в Измайлове слегка подремонтировали и исполь-
зовали как тренировочную площадку. А недавно Москва
получила право проведения чемпионата мира по легкой ат-
летике 2013 года — в городе должно быть сделано два
стадиона; исходя из этого, решено было завершить стро-
ительство, начатое в 1930-х годах. Внешняя лента подт-
рибунных помещений будет вмещать многофункциональ-

ный комплекс, включающий гостиницы, спортзалы, бас-
сейны, фитнес-клуб. Площадь инвестиционной составля-
ющей, включая паркинг, составит 100 тыс. кв. м. В роли
заказчика выступает дирекция стадиона, а инвесторы —
совладельцы Черкизовского рынка. Там, где сейчас на-
ходится Черкизовский рынок, должно появиться жилье
(площадь еще не определена) и большой спортивный парк.

Сравнительно небольшой по масштабам проект — ре-
конструкция стадиона «Москвич» (АЗЛК). Его также пред-
полагается реализовать в преддверии чемпионата мира по
легкой атлетике — в 2009 году. Финансирование его бу-
дет производиться из бюджета Москвы. Стадион на
20 тыс. зрителей, при нем будут новые теннисные корты
и футбольные поля.

Сравнительно небольшой проект, который имеет
спортивную и коммерческую составляющую, реализует
сейчас девелоперская компания «Хорус Капитал», вы-
ступившая партнером ВФСО «Динамо» по созданию
спорткомплекса в районе «Водного стадиона». Помимо
спортивного комплекса предполагается построить биз-
нес-парк общей площадью порядка 40 тыс. кв. м, пло-
щадь спортивных сооружений составит 10–12 тыс. кв. м.
Спортивная составляющая определена еще не пол-
ностью, пока инвестор с уверенностью говорит только о
бассейне. По словам директора по маркетингу компании
«Хорус Капитал» Павла Барбашева, стройка начнется
осенью этого года. Инвестиции в проект составят более
$100 млн. ■
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ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

Ралиф Сафин, ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ:

— Сначала надо научиться хорошо зара-
батывать на рекламе, на продаже трансля-
ционных прав. А также рядом со стадионом
необходимо иметь гостиницу и какой-ни-
будь деловой центр. На этом можно хорошо
заработать. И конечно, надо учиться зараба-
тывать на билетах, а то у нас в среднем он
стоит 300 рублей, а в Англии может стоить
и £100. Но там, правда, и матчи зрелищнее.

Александр Гафин, ЧЛЕН СОВЕТА 

ДИРЕКТОРОВ АЛЬФА-БАНКА:

— Нужно понять, что стадионы — это не
только спортивные, но и зрелищные пло-
щадки. А нам сейчас явно не хватает имен-
но зрелищных площадок: «Россия» зак-
рыта, а Кремль уже перегружен. Поэтому
можно спокойно зарабатывать на концер-
тах и при проектировании стадиона учи-

тывать возможность построения сцены
и обеспечение нужной яркости света.

Михаил Козелев, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР КОМПАНИИ АПТ РОС 

(ВХОДИТ В СОСТАВ «АГРОМАШХОЛДИНГА»):

— Надо учиться зарабатывать на услугах.
Мне кажется весьма успешным как бизнес-
модель лондонский стадион «Стэнфорд
Бридж». Там на каждой трибуне свой ре-
сторан — в стоимость билета входит швед-
ский стол, причем кормят очень вкусно.
Уходить оттуда не хочется, а после футбо-
ла тратишь больше, чем стоил билет, хотя
и он недешевый — £120 минимум. На ста-
дион входит порядка 50 тыс. болельщиков.
Ну и, конечно, серьезный источник дохо-
дов — реклама. Впрочем, залог успеха —
хорошая игра команды, на которую не жал-
ко потратиться.

Николай Гуляев, ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН

ПО КОНЬКОБЕЖНОМУ СПОРТУ:

— Самый простой способ — заработать на
массовом катании. Еще стадионы могут за-
работать на проведении различных шоу и
коммерческих презентаций. Я был на пре-
зентации новой модели BMW, где устраи-
вали ралли на льду. Было очень красиво:
много прессы, спонсоров и, соответствен-
но, зрителей.

Алимжан Тохтахунов, ПРЕЗИДЕНТ 

ОТЕЧЕСТВЕННОГО ФУТБОЛЬНОГО ФОНДА:

— Строить возле стадионов игровые цент-
ры, аттракционы, концертные площадки.
То есть необходимы семейные комплексы
развлечений, где каждый найдет что-то по
своему вкусу и по своим потребностям. На
этом можно неплохо заработать, тем более
что в Москве мест, куда можно сходить

всей семьей, не так много. Еще стадионы
должны иметь свои собственные мини-го-
стиницы и конференц-залы. С отелями у
нас проблема.

Алексей Островский, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

РУКОВОДИТЕЛЯ ФРАКЦИИ ЛДПР:

— Лучше всего с умом подойти к делу.
Владельцам стадионов необходим пра-
вильный подход, который позволит на
проведении спортивных соревнований за-
рабатывать столько же, сколько на сдава-
емой в аренду недвижимости. Во всем ми-
ре это успешный бизнес, а мы не ценим то-
го, что имеем. Государство должно регу-
лировать деятельность владельцев стади-
онов, потому что вопросы коммерциализа-
ции на откуп отдавать нельзя. Иначе они
увлекутся этим делом и развалят нам всю
спортивную отрасль.

Максим Игнатьев, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР СЕТИ ФИТНЕС-КЛУБОВ REEBOK 

И MAXISPORT:

— Традиционно на стадионах зарабатыва-
ют концертами и развлекательными ме-
роприятиями, которые собирают неплохую
аудиторию. И этот заработок, насколько
мне известно, достаточно серьезный. Кро-
ме того, можно проводить околоспортив-
ные мероприятия: от корпоративных вече-
ринок до банкетов. Использовать большую
территорию под выставки я бы не совето-
вал, потому что в последние годы в Моск-
ве появилось много комплексов, которые
не так уж сильно загружены. Можно также
какую-то часть стадиона оборудовать фит-
нес-центром. «Олимпийский» — хороший
пример того, как подобный объект может
приносить существенный доход. Особенно
если он заранее запланирован.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ КАК ЗАРАБОТАТЬ НА МОСКОВСКИХ СТАДИОНАХ?

¶

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВОГО

СТАДИОНА «СПАРТАК»

ОЦЕНИВАЕТСЯ В €150 МЛН


